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A6人世间

从澳门到北京
公交游中国的“探路者”

共换乘 226 趟公交车、途经 5345 个
站台

A8体育

广东跳水老将们
这样踏上复出之路

为争冠，为热爱，更为
不留遗憾……

A9文娱

冷风如刀
豪情还剩一襟晚照

谍战片《刀尖》公映，高群书
张译解读“《风声》姊妹篇”
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据央广网报道，近日，四
川巴中市通江县、南江县发
布通告称，城区禁止私自熏
制腊制品，熏制腊肉、腊肠等
需送到指定的集中熏制点，
熏制点收取成本费用。当地
官方表示，出台该规定是为
了应对大气污染。

另据极目新闻，通江县一
个集中熏制点曾称只熏制在该
公司购买的肉制品，另一个熏
制点则是新修建的，内部设施
仍在完善中；南江县表示，凡未
在指定地点熏制，拒不改正者，
将处以500元至2000元罚款。

面对网友质疑，23日，通
江县综合行政执法局回应称，
此前发布的通告规定存在工
作失误，特此致歉。南江县综
合行政执法局表示，后续若叫
停或继续实施此前规定的具
体方案，会向公众公布。

此外，据巴中市环保部
门消息，今年10月，因腊肉熏
制频发高发等导致大气污染
防治工作履职不到位，当地4
个街道办主要负责人被集中
约谈，相关责任人被通报。

说私自熏制腊制品“造
成大气污染”，有无专业机构
测定数据为证？指定熏制点
又是如何评估遴选出来的？
缘何连肉都不让老百姓自己
熏，这事唯有最大程度公开
透明才可能平息质疑。
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据中央广播电视总台
中国之声《新闻超链接》报
道，近日，中国首只全流程
采用国产设备、试剂和耗
材培育的体细胞克隆猫在
青岛农业大学合作的企业
内诞生。这只克隆猫为
141 克的雄性橘猫，由代
孕母猫在妊娠 69 天后自
然分娩，其成功降生证明
中国在动物克隆领域具有
了完整的产业链。

与我国之前的克隆动
物相比，此次的改进在于
所有仪器、药品和耗材都
由进口产品替换为了国产
产品。药品的国产化从
2020 年开始，到今年 6 月
初基本完成，核心设备显
微操作仪和融合仪等也在
6月完成替换。

这是我国克隆产业又
一里程碑，也是尖端设备
制造、精密加工和化工等领
域不断破壁的一个缩影。
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红星新闻 22 日消
息，继“虎景房”“鱼景
房”之后，浙江金华一家
牧场推出的 8888 元一
晚的“猪景房”，在近期
又引发关注。记者在多
个探店博主的短视频中
看到，所谓“猪景房”即
客人入住的房间紧挨着

“猪圈”，透过一面巨大
的透明玻璃，就能在房
间里观看楼下猪群的吃
喝拉撒。

据“猪景房”运营方
负责人解释，8888 元实
际并非房费，而是此前
牧场推出的年卡套餐费
用，套餐中除了能体验
入住“猪景房”外，还能
全年不限次数免费入
园，同时得到一头价值
6888元的“两头乌”猪。

只听说过被撵去睡
猪圈的，头回见花大钱去

“猪圈”边上住的。
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奥尔特曼“我期待着重返
OpenAI。”

11 月 21日，美国人工智
能公司OpenAI宣布，该公司
创始人之一、前首席执行官
奥尔特曼（一译“奥特曼”）将
重任公司 CEO。同日，奥尔
特曼作出上述回应。

当地时间11月 17日，奥
尔特曼突遭公司董事会解
职，消息震惊科技界。19 日
晚 ，微 软 称 奥 尔 特 曼 将 加
盟。与此同时，OpenAI众多
员工要求恢复奥尔特曼职
位，否则可能辞职。仅过了
一天多，奥尔特曼被请回，
OpenAI 管理层也经历了洗
牌。对这场一波三折的大
戏，不少声音认为原因为通
用人工智能的安全问题与发
展的派系之争。

11 月 19 日，广州市气象
部门宣布，广州已在 11 月 12
日达到气候上进入秋季的标
准。在眼巴巴看着北方人玩
雪滑冰不知多久后，南国的
广州总算是“入了秋”。虽然
在被寒冷裹挟近一周后，本
周气温又有所上升，但清晨
与日暮，凉意已切实可感。

广州是座奇妙的城市，
从夏走到秋的路途仿佛无比
漫长，秋与冬的间隙却只在
眨眼一瞬，所以秋来了，冬也
不远了。这就意味着，这一
年快结束了。看到这里时，
或 许 你 会 下 意 识 瞅 一 眼 日
期，清晰地感到还有一个多
月，2023 年就过完了。一年
到 头 ，得 到 什 么 ，又 失 去 什
么 ，得 失 总 会 被 衡 量 ，然 而
往事不可追，不必道太多悔
与 不 悔 ，回 答 这 样 的 问 题 ，
还 不 如 问 一 问 ：这 一 年 ，你
过得如何？

在这样一个节点，看看
这座城市——

和煦秋日里，异木棉开
得正好，粉色在羊城的街头
蔓延，总能看到娇嫩的花簇
下一群群人路过，又驻足，相
同的动作是掏出手机拍照，
几乎没有人能按捺得住以镜
头定格美丽的冲动。

到了夜晚，时隔三年线
下重启的广州国际灯光节，
又 使 这 座 城 市 更 为 耀 目 起
来。25 组光影艺术作品，结
合 AR 视觉技术，光与影的相
聚，古韵与新潮的碰撞，交融
出千年商都的绚丽夜景和独
特魅力。

行走在广州的秋日里，
在这样一个充满生机与活力
的地方，纵横交错的交通网
络四通八达，来来往往的人
们在不同的生活中尽着相同
的努力。一种井井有条的舒
适，正是一座城市带来的安
全感。

我们做出不少努力，来
维护这种井然的安全感，首
要的就是不断地因应变化规
范秩序。譬如前段时间不断
引起热议的、针对“电鸡”泛
滥问题的治理。先是正式发
布通告，12 月 15 日起，广州
将在天河东路、黄埔大道、新
港东路等重要干道分时限制
电动自行车通行。后又在 11
月 20 日，率先发布《电动自
行车用锂离子电池和电池组
技术规范》团体标准，新标准
中，要求锂电池电动自行车
触发热失控报警后“5 分钟内
不起火、不爆炸”……

勃发的生机与安全的秩
序，会带来祥和稳定。在这
种安稳中，即便察觉到又一
年终将结束，遗憾也会少一
些。此刻，祝你回望这一年，
也能如此。

在这样一个节点，也让
我们看看世界——

北京时间 11 月 18 日 21
时许，美国 SpaceX 公司重型
火 箭“ 星 舰 ”进 行 第 二 次 发
射 ，火 箭 成 功 点 火 发 射 升
空。无奈，推进器与飞船分
离后发生爆炸，飞船失去联
系。CNN 称，此次“星舰”系
统比 4 月份的第一次尝试飞
行得更远，但依然没有完成
所有预定计划，以再一次爆
炸告终。

在 比 天 更 辽 阔 的 宇 宙
间，渺小的人类想要进行探
索是殊为不易的事情，努力
还在持续。

当 地 时 间 11 月 24 日 7
时，巴勒斯坦伊斯兰抵抗运
动（哈马斯）和以色列在加沙
地带的停火协议正式生效。
此前，新一轮巴以冲突已持
续一个多月，造成大量人员
伤亡，目前本轮冲突已致双
方超 1.62 万人死亡。

在与天同宽的大地上，
冲突、暴力、血腥、死亡，战火
一再燃起，和平难能可贵。

远方与近旁，在人类或
竭 力 生 存 或 安 稳 度 日 的 时
候，时间就这样过去了。生
活如此真实，一切真真切切
都在发生。

俯仰呼吸间，感受季节
的变化，似乎已经能嗅到年
的气息。日前，海珠区就官
宣 了 2024 年 海 珠 花 市 的 主
题：龙腾江海，花耀明珠。看
到这则消息，眼前又浮现出
去年行花街，穿过一街喧闹，
赏花买花的场景。

年味近了，一年就将尽
了，新一年也近了。

谢小婉
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虽然出于各种原因，
考研人数有所下降，但总
体而言，“考研人数的减
少对于考研基本盘的影
响不会太大。”陈泳竹表
示，相对于减少的36万人
和约 25%的研究生录取
率而言，438 万的考研人
数依旧十分庞大。

华南师范大学的崔
同学是今年438万考生当
中的一员。她在进入大
学之前就了解到应用心
理学是一个“红牌”学科，
如果想从事专业对口的
工作，基本上都是要读研
的。这一点在她之后实
习 的 过 程 中 更 加 被 证
实：“以本科学历进入社
会的压力会比我去考研
的压力要更大。”

不可否认的是，考研
人数的下降的确会让考
生 的 竞 争 压 力 有 所 减
小。丁剑认为：“考研人
数下降对于考生而言，竞
争的激烈程度会下降。”
但他也指出：“研究生考
试对于考生的学术能力
和综合素质要求较高，考
试难度并没有降低。而
且，减少的部分考生也可
能是基础不好和‘打酱
油’的，坚持考研的学生
经过深思熟虑，有明确目
标和充分准备，压力并没
有降低。”

那么，此次拐点出现
之后，考研人数下降会成
为一个趋势吗？对此，专
家们持不同看法。

“如今，读研的途径
更加丰富，可以出国读
研，也可以读国内非全日
制硕士；同时，考公考编
也分流了一部分人群；此
外，近几年互联网、电商
相关行业发展特别迅猛，
这部分就业岗位对于学
历的要求往往不太高，而
且薪资收入不错，是很多
毕 业 生 优 先 选 择 的 赛
道。”刘可可因此判断，

“以后研考报名人数也很
难有较大增长了。”

陈泳竹则认为，研考
报名人数的下降未必会
成为趋势。“之前考研人
数的上涨有相当一部分
是因为疫情因素，虽然今
年有所回落，但之后也可
能有所上涨。”陈泳竹认
为，根据目前政策的导
向，专业硕士研究生的培
养规模将进一步扩大，这
无疑会吸引更多的考生
报考。“前几年的考研竞
争太激烈，‘吓’退了不少
考生，但是伴随着专硕招
生规模的扩大和国家对
于高素质人才的需要，未
来几年仍会有不少考生
选择考研。”

在丁剑看来，考研正
逐渐回归理性。“对高校
而言，在一定限度内的生
源缩减也许并不是一件
坏事。或许该现象本身
就是考研回归理性的表
现，有利于优化教育资源
和结构，是教育结构改革
的成果。”丁剑说。

报名人数九年来首降，“考研热”降温？专家：

“我到底要不要考研？”
最近，广东外语外贸大学公
共管理专业本科在读的陈同
学正处于犹豫之中。“有了硕
士学位可能会让我往后就业
更有竞争力，但如果研究生
毕业后学历贬值呢？就业形
势更不明朗怎么办？”

和陈同学有着相似纠结
与思考的学子不在少数。近
日，教育部官网发布研考报
名数据，引发广泛关注。数
据显示，2024 年全国硕士研
究生招生考试报名人数为
438 万，较 2023 年的 474 万
减少了 36万，下降约 7.6%。
过去八年，研考报名人数都
维持增势，甚至增幅明显，热
度居高不下，今年却出现下
滑，这是为何？是否意味着
“考研热”有所降温？

此前，全国硕士研究生招
生考试报名人数已连续八年
呈上涨态势。其中，2021 年
377 万人报考，2022 年为 457
万人，2023年为474万人。事
实上，相比于前几年大幅攀升
的情况，2023年研考报名人数
增幅仅有17万，已经出现了增
速放缓的态势。而到了这一
届，研考报名人数为438万，为
近九年来的首度下滑。

与之相对应的，是高招录
取人数的稳中有增。2018 年
普通本科招生约 422 万人，
2019 年约 431 万人，2020 年
约 443 万人。本科学生逐年
增加，考研人数却出现拐点，
释放出一个信号：大学生可能
不像过去那么热衷考研了。

“我们专业考研难度比较
大，工作会更让我得心应手一
些，我更热衷于在工作中去探
索未知。”就读于华南师范大学
传播学专业的郑同学在实习后
发现，相比起继续深造，自己更
倾向于就业。后来她又成功转
正，这更加坚定了她直接工作
的信心。

专家认为，疫情后就业渠
道的拓宽是考研人数下降的
原因之一。“疫情期间，企业的
发展甚至正常运转受到限制，
毕业生找工作存在现实困难，
相当一部分毕业生不得不考
研。而疫情过后企业重新恢
复活力，就业机会增加。”广东
技术师范大学研究生院院长
陈泳竹教授在接受记者采访

时表示，“疫情期间不少大学
生都是上网课度过，普遍缺乏
社会、行业实习实践锻炼，因
此考研成了不少人的优先选
项。而疫情后大学生们有了
广泛接触社会的机会，实习实
践活动恢复正常，就业这个选
项的优先度自然就上来了。”

“近年来，我国一直在对
教育与就业结构进行调整和
优化，就业渠道的进一步扩
宽和就业方式的多元化发展
让学生有了更多的求学和就
业路径。”山西大学马哲所
副教授丁剑表示，“随着市
场经济的发展，人们的就业
观的确发生了一些改变，这
是个体适应就业市场环境的
现实表现。”

记者了解到，考编考公热
和出国热也在一定程度上分
流了考研人群。

华南师范大学英语师范
专业的陈同学尝试过学校的

“四加二”保研，也一度准备过
考研，但经过深思熟虑，她最
终决定直接就业。“听说在教师
编这一方面，深圳这几年有很
多新学校，我觉得利用自己的
应届生身份，抓紧考上比较
好。”她说。

事实上，考公正越来越
“卷”。根据国家公务员局公
布的数据，2024年国考最终过
审人数达 303.3 万人，相比去
年的 259.77 万人，上涨了 43
万多人。“从近四年国考报考
情况来看，2024年国考报考人
数再度刷新历史峰值，无论是

招录人数还是报名人数均创
下历史新高，可谓‘供需两
旺’。此外，2024 年国考的报
名人数接近 2021 年的两倍，
三年时间翻了一番。”中公教
育总部研究院专家李茜说。

启航考研广州分校校长
刘可可认为：“这几年考公考
编的热度持续上升，国考部分
岗位已经达到了‘千人一岗’，
很多同学读完研究生之后还
是会步入考公考编这一条路，
现在如果能尽早进入体制内，
也就有更多的时间积累工作
经验。”

不过，随着考公学历门槛
有所提升，高学历人才需求量
加大，不少学生也在犹豫：是
攻读硕士学位，获得争取更多
岗位的资格；还是瞄准本科门

槛岗位，力求一击即中。
除此之外，陈泳竹认为，

前几年受疫情和国际形势双
重因素影响，出国留学的通
道不够顺畅，因此一部分计
划 出 国 留 学的同学转向考
研。如今出国留学通道逐步恢
复正常，也是考研人数下降的
原因之一。

根 据 有 关 数 据 统 计 ，
2022/2023申请季美国大学本
科 新 生 申 请 人 数 达 749118
人 ，相 比 于 疫 情 前 的 2019/
2020 申请季的 592471 人，增
长26%。与此同时，随着经济
复苏，不少企业积极拓展出海
业务，从而拉升了对留学人才
的需求。猎聘大数据显示，今
年前三季度优先招聘海外人
才的职位同比增长15.9%。

万人，对考研基本盘影响不大36

据央视网，眼下，冬
季多种传染性疾病交织
叠 加 ，医 院 儿 科 人 满 为
患，不时可见小孩边输液
边写作业的场面，有医院
还 为 此 开 辟 了“ 作 业 专
区”。“落下一张卷，落后
一大截。”一些家长“苦心

孤诣”，露营装备都派上
了用场。还有家长坦言，
本来没打算让孩子写作
业，禁不住周遭“学习氛
围太好”，也让孩子加入
其中。

焦虑是比流感更易感
的传染病。

新话题

羊城晚报记者 孙唯 实习生 李博 黄晓晗
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新华社发

颜宁“这些‘帽子’不（能）改
变你是谁。不会说因为有这
个（‘帽子’）你就更优秀，或
者怎么样。”

11 月 22 日，2023 年两院
院士增选结果揭晓，45 岁的
结构生物学家颜宁新当选为
中国科学院院士，为新增两院
院士中年龄最小的一位。23
日，颜宁在深圳举行的女科学
家论坛交流环节上公开回应
了当选院士一事。她表示，作
为科研工作者，应该追求的
是，在科学史上留下了什么，
为这个社会做了什么。“从这
个初心出发，你就会想，一直
要aim high（追求高目标）。”

周令飞“现在 90%的时间
刷视频，10%看书。”

11 月 19 日，一则热搜
引 发 网 友 热 议 。 11 月 17
日，在茅盾文学周启动仪式
现场，鲁迅长孙周令飞接受
采访，在回答关于人工智能
与网络时代的提问时如是坦
言。连鲁迅孙子都是90%的
时间在刷短视频，不少网友
找到了“共鸣”，甚至有人调
侃“鲁迅在这个时代也得看
小视频”。

德约科维奇“只要还能在大
舞台上战胜他们，我就会继续。”

11 月 20 日凌晨，在 2023
年 男 子 职 业 网 球 选 手 协 会
（ATP）年终总决赛单打决赛
中，塞尔维亚天王德约科维奇
（一译“焦科维奇”）完胜对手，
职业生涯第七次捧杯并创造多
项历史。赛后受访时，谈到未
来，德约的表态简单直接——
老天王不会让位，除非新生代
能把他打下擂台。

2023 年全国硕士研究生招生考试，广东 27.65 万人报考（资料图）


